

広島大学学術情報リポジトリ
Hiroshima University Institutional Repository

Title	日仏の映画について
Author(s)	セゴン ヴァレリー,
Citation	日本語・日本文化研修プログラム研修レポート集 , 1990 : 85 - 97
Issue Date	1991-03-01
DOI	
Self DOI	
URL	https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00039287
Right	
Relation	



曰 仏 の 映 画 に つ い て

セ ゴ ン ヴ ア レ リ 一

幼い頃から、映画の魅力を感じた。4年間、日本映画研究会で日本映画に注目して、本を読む機会を集めて研究する中で、何に進歩し、どのように進歩したかが、年間、年に映画研究会に出席して、その間に何を観察したかを考究する。その結果、日本映画の歴史が、日本映画の発展と関係がある。

はじめに、映画は如何に誕生したか

映画は南フランスの陽光の中から生まれた。19世紀末（1895）に、世界初のフィルムは、ムジヌーのエカルド撮影所で撮影された。それは、ヨーロッパの工業場所で、撮影された歴史的な場所である。撮影された映画は、最初に、ヨーロッパで公開された。その後、1897年頃には日本に輸入され、「活写真」との名で公開された。

その発明されたシネマトグラフは、二年後、1897年の最初の日本映画

「祇園芸妓の手踊映り」は、日本最初の映画で、その興奮を業界に上昇させた。これは、日本が映画の発展途上にいたことを示すものである。

映画の製作機構

フランス映画は、1902年にパテオ・スコープ社が日本映画会社の創立者として登場した。これが日本映画の始まりである。その後、日本映画は、主に東京の映画会社によって制作され、その多くは、大正時代から昭和初期にかけて、東洋映画として世界に広められた。しかし、この間に、日本映画は、その技術的・藝術的・社会的・政治的な面で、常に問題とされた。それは、映画の商業化による文化の退化、映画の政治的影響による社会的問題、映画の藝術性に対する批評など多岐に亘る。しかし、それでも、日本映画は、その独自性と創造性を發揮し、世界に多くの支持を得た。これは、日本映画の特徴である。また、日本映画は、その技術的進歩によって、世界の映画界に大きな影響を与えた。これは、日本映画の影響力である。しかし、日本映画は、その技術的・藝術的・社会的・政治的な面で、常に問題とされた。それは、映画の商業化による文化の退化、映画の政治的影響による社会的問題、映画の藝術性に対する批評など多岐に亘る。しかし、それでも、日本映画は、その独自性と創造性を發揮し、世界に多くの支持を得た。これは、日本映画の特徴である。また、日本映画は、その技術的進歩によって、世界の映画界に大きな影響を与えた。これは、日本映画の影響力である。

なるか、「藝術」と答える人の方が多い。では、多たすがって、「と人残画で、結うて、と一らなそ本うしにいた。」りる。い結ん品れで画同問ンいっ雜フとの質セなかのとこたがったで、二も映しい表ととすいっ」パカいと日違生で、うつが他なあらう。加えて、もつと期待を裏切が好き致うはてス視もを」をか。画49
 つぎの質問の「どの国のが好きな映画が好き致うはてス視もを」をか。画49
 という問い合わせ返つてき選人かとラを6違一でスルトす映ト、載ケとだしてトは、いてぶ發生で、常し、そ貫は立し、日安すで、画
 カ念なこととに、邦画スけと大ロアがなエケキンセ画アな覺様にした。」
 残な果とくられ値観だけを考えの普に画が好き致うはてス視もを」をか。画49
 でのものもあある。雑誌がフランスの映画は、フランセ画アな覺様にした。」
 ト、アメリント、(日本分自るこはにした。)でスルトす映ト、載ケとだしてトは、いてぶ發生で、常し、そ貫は立し、日安すで、画
 22パ一セント、(日本分自るこはにした。)でスルトす映ト、載ケとだしてトは、いてぶ發生で、常し、そ貫は立し、日安すで、画
 誌の結果を映画に對する対はどにした。」
 ランスの映画の違ひはどにした。」
 である。この違ひはどにした。」
 だらうか。

映画の誕生から日本親は本しサマイも、1908年に起きた。これな社来樂同実で、うつが他な
 大衆の娯楽の場合にはよ探り求めるが数多く年設に立不作はのき、新
 フラスをの追究する性動が社大會制と社行斬で、常し、そ貫は立し、日安すで、画
 娯楽映画芸術の化ヨ濟的、社大會手こ会ては
 初口ダ時竹状はに態こ衆普で、うつが他な
 当松な方、す大立独で、うつが他な

映たらち際て」画後なミ
本當わ立國め門映のンデた。
の作か模年、始生本そリカし映よる。
戦画に業1951とのり、ある。ベルア出東にた。
後制も規し「羅日ベの続映、会立するスラ、
に、映た産に画明までヌ、リ賞大画確と・があ界ス映ンは「ヌ
逆た。を前も本黒つのンメ授カアの宝、映が意一なで画ンは
た。か時でなでしめる。アチ始監竹、5つ体の制得夕し能映ンは
しま難ほ拋ア獲品知ネを映松活による體にれぞし、安も可本フランは
ざ困年証チを作にベ祭のは日本画は日本社にそれ拓しと冒と、日
てま難ほ拋ア獲品知ネを映松活による體にれぞし、安も可本フランは
しザ困年証チを作にベ祭のは日本画は日本社にそれ拓しと冒と、日
代画っ直映画グラン優れ世界をほど、
末復は、わざかそのネリたは、
のと存再在間十ど一それ年再開で、
既に、各社がそ開と
切にし、企業とい
映画制作1958年を過ぎる
な状況を迎え、
活力を示してい
一グ」nouvelle vague (新しい波) の刺激と
呼ばれている運動であった。その中心となつたのは、映画雑誌「カイエ・デュ・シネマ」Cahier du cinema の批評家グル・J. L. ロルも及グ手の大監督は、映画界の既成の映画をしていた。J. C. シャ社会日本・ど本
のもとに、既成の映画をしていた。J. C. シャ社会日本・ど本
画の革新を目指し、C. シ社会日本・ど本
F. トリュフォーは映画界のみなら影ヌー洋次て、日本
督は映画界の響をよんだ。その松竹山田って、日本
轟をよんだ。それは1960年の平、行
渚、今村昌平、みを

し、急難冒り刺した。ビは的をよレ献や、げられ。がもな道画年未画品、ば
 かの困なシリ一し。レ画術画ト増エよく一がのはグ々フ逆のにラに、困安そ
 た。テ映芸映え、カ貢ズ上月革画集独自ス1980年未画品、ば
 創変化、日本め、ヒ画第榮」濫1968年影バが降る。代的ル映る。状と
 作構造され、そ全線がのいのは、その・ベル督代以い。業一いの樂う。葉間娛と
 品造れ、そ全線がのいのは、その・ベル督代以い。業一いの樂う。葉間娛と
 をのて、のな映次繁よ氾1960年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 創変化、日本め、ヒ画第榮」濫1968年影バが降る。代的ル映る。状と
 作構造され、そ全線がのいのは、その・ベル督代以い。業一いの樂う。葉間娛と
 をのて、のな映次繁よ氾1968年影バが降る。代的ル映る。状と
 作構造され、そ全線がのいのは、その・ベル督代以い。業一いの樂う。葉間娛と
 う本どえれ、い暴し、男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 とのにて、わ力て、男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 す産影響た。安路現竹ら画でし、そル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 う本どえれ、い暴し、男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 こ日な迎らたやと、「男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 ク同じを大きてい。後退し、1980年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 波映を及画歩安以定降解しの放きいば歴現のと「男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 だや、やさ映そば、い画のと「男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 いられれて本語のと「男くランスがヌーべル監年けで、1960年業一いの樂う。葉間娛と
 日ろ慰なよつて樂し語そろう。うか。感覚の違いは、

のかも知れない。日本語の辞書によると「芸術」とは、「(a) 技芸と学術。(b) 美を表現する創作活動。絵画、彫刻、演劇、舞踊など。」とある。この言葉は、1883年に中江兆民が西洋語の「art」に対する訳語として用いており、1897年以後「美術」との区別が定着したとされる。一方で、西洋語の「art」は芸術一般をさすとともに、造形美術の意味をも含む。この「art」は、ラテン語の「arts」、さらにギリシャ語の「techne」に由来しており、これらの中の言葉が学問と技術の二つの意味を内包していふことは、むしろ漢語の「藝術」との近似性を示す。したがつて、日本語の「芸術」とフランス語の「art」は完全に同じ意味ではない。「芸術」の意義は「art」よりも狭く限定されてゐる。現実に、日仏辞典を引くと「芸術」の欄には「art」としか書かれていないのに對し、仏日辞典の「art」の欄には「①技術、術 ②(a) (熟練を経た) 巧妙な技術、技巧、秘術 (b) やり口の巧妙さ、狡猾 (c) 作為、わざとらしさ」など、多種類の意義が日本語で表されている。たとえば、フランスでよく使われる表現 "art culinaire" を「料理芸術」などと訳したならば、全く意味を失つてしまふであろう。したがつて、前述の日本人に對するアンケートについても、80%の人が「映画は『娯楽』である。」と答えてはいるが、「娯楽」と「芸術」の定義が日本語とフランス語で異なる以上、単純に比較することはできないのである。

カンヌ映画祭

日本は、	フランス映画を年間	60本	前後	輸入
しているの対し、	フランスへの輸出	は2	~	3

にスに日本た会機しが日本映画
ンは、し機しが日本映画
ラどる。されしかちが日本映画
フんあれしたかちが日本映画
現の映画でに触れる。しかちが日本映画
在ほとでに触れる。しかちが日本映画
い。い。い。い。い。い。い。い。
な國映画は日本映画でに触れる。しかちが日本映画
外國映画は日本映画でに触れる。しかちが日本映画
か行つていな國映画は日本映画でに触れる。しかちが日本映画
し上映されるとでに触れる。しかちが日本映画
おいて上に、アメリカ映画は日本映画でに触れる。しかちが日本映画
本と同じように、アメリカ映画は日本映画でに触れる。しかちが日本映画
がって、フランスでは日本映画でに触れる。しかちが日本映画
がきわめて乏しいのが現実でランス人カンヌ映画
今年に限っては、多くのが現実でランス人カンヌ映画
本映画を観賞することができた。カンヌ映画
祭において、である。

今年の五月にフランスのコートダジュールで、第43回カンヌ映画祭が行われた。palme D'or(最優秀賞)に輝いた作品は David Lynch監督の「Wild at heart」というアメリカ映画が
palme D'orを受賞している。最近は、アメリカ映画が一般に数多く上位に登り、最近は、アメリカの映画が
本やフランスの作品は、数少ないが、日本高
く評価されてもいる。特にフランス映画は、ラミヌに映祭して祭間に登り、年々、毎年わ
の人が日々の映画を楽しむ映祭し、年一、写真家、皆た開心選
の評価されていいる。特に映画持つつ重
ルリンとベニスの歴史をの最監督、重
映画界において最も優秀賞を授与する。映
そのカンヌではジヤナの名を冠する。映
等家の等のマスク・コミニの人な
緒に映画を祝う。有名な
多くのファン達も日本映画で、映画祭に登
中で、映画は日本映画で、映画祭に登
る。今年は日本映画で、映画祭に登
た。その一つは小栗康平監督の「死夢」刺
もう一つは小栗康平監督の「死夢」刺
映画であった。

黒澤明の「夢」は映画祭のオブジェクトで、ニアリ象今め
映されると別明招は映画で審査連続で、に初めて、
つた。黒澤明は映画で、1956年

きのもは過去ある。彼は別の作まで特な作で、また、この「記録者」の影に過ぎない。「黒澤は、世界の品アメメリカでなければ、世界のアーティストではある。」と、黒澤は、今昔の記録者たちの影に、過去の役割を果たす。彼は、世界の品アーティストではある。

1983年、黒澤が描いた映画は、審査員として審査委員会に登場する。その年に開催された第3回東京国際映画祭で、小栗康平監督は、「黒澤の世界」の名前で、特別賞を受けた。

1984年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第3回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1985年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第4回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1986年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第5回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1987年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第6回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1988年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第7回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1989年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第8回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1990年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第9回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1991年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第10回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1992年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第11回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1993年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第12回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1994年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第13回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1995年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第14回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1996年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第15回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1997年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第16回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1998年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第17回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

1999年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第18回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

2000年、黒澤は、日本映画監督連盟から「世界の映画監督として最も優れた監督」として賞賛される。また、第19回東京国際映画祭では、「黒澤の世界」が審査員特別賞を受賞した。

よはなきお流一が史、強互る。具よんて
 つ流はべに交解歴が、根相いのに含し
 を際のれべ済え的本來互効え文とを意
 持交でるル的、理はたになて化音も味
 関のきなのは文しにもはよの哲性を
 係国もさレ経言化日て相有考る光学を
 な真べて業的、とのに、流だ最私にそと効
 接るつ企治流互際交未はと像
 密し、れよや政交相実とは画る映く、性の有
 うし行解政づ国ける。々解映あとな感して
 にかわに府く際る國誤は（感）
 上のう。つて理基のおれのるで、ア「音は（感）」
 隣あに文な関意ベ要の多おおけいイに味で（感）
 国ろよ化わ係味ルと多くけいイに味で（感）
 のよう。ちにでにさくけて、ア「音は（感）」
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 はななる経のす害なレ必アルと多おおけいイに味で（感）
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 政く、互いのす害なレ必アルと多おおけいイに味で（感）
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 ある。利質的のす害なレ必アルと多おおけいイに味で（感）
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 だけある、本市基本的アジアルと多おおけいイに味で（感）
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 い。市民レベルと多おおけいイに味で（感）
 う。のう。う。のう。う。のう。う。のう。う。
 理解たは、象化」といいうれ芸術とし
 それは、「单一のメディアとし
 って表現されれる芸術とし
 だ唯一のメディアとし
 いりる。

(1990年9月、西条にて)

参 考 文 献

飯 島 正 著 「 日 本 映 画 史 」 1955 , 白 水 社 .

佐 藤 忠 男 著 「 現 代 日 本 映 画 」 1974 , 評 論 社 .

キ ネ マ 旬 報 別 冊 平 成 2 年 4 月 10 日 発 行 ,

キ ネ マ 旬 報 社 .

R . B o s s i n o t " E n c y c l o p e d i e d u C i n e m a "
E d B O R D A S , 1986 .

G e r a r d B e t t o n " H i s t o i r e d u C i n e m a "
P U F , Q u e s a i s - j e ? 1986 . 2^e ed .